[Les] Couchepin

a famille Couchepin trouve son origine à Delle, petite localité de 7000 habitants comprise aujourd'hui sur le Territoire de Belfort, à quelques kilomètres de la frontière suisse; les Couchepin y sont abondamment cités

dès le XV^e siècle et ils y ont occupé de nombreux offices, tant civils qu'ecclésiastiques.

Jean Jacques Couchepin (prénommé plus simplement dans les actes *Jacques*) naît le 18 février 1720 à Delle – la bourgade est alors située en Haute-Alsace – fils d'Henri et de Jeanne Marion. Les pièces d'archives nous apprennent qu'il est cordonnier de métier et qu'il s'enrôle au régiment des gardes de Lorraine, dont il est porté déserteur en 1745. Sans que l'on sache ni pourquoi ni comment, on le trouve à Saint-Maurice trois ans plus tard. Âgé de 29 ans, il épouse à Saint-Maurice le 7 juin 1749, Marie Pétronille Repond, âgée de 28 ans et originaire d'Autigny, près de Fribourg. S'établi à Saint-Maurice, puis à Martigny.

Philippe Couchepin (1759-1838), cordonnier, fils du précédent, reçu bourgeois de Martigny en 1817. Joseph Gaspard (1796-1863), président de la bourgeoisie dès 1831. Joseph (1833-1899), juge à la Cour d'appel. Arthur (1869-1941), avocat et notaire (1892), député radical au Grand Conseil valaisan (1893-1905), président de Martigny-Bourg (1897-1905), conseiller d'État (1905-1916, Justice et police), juge fédéral (1916-1936). Jules (1875-1939), ingénieur civil, directeur des mines d'anthracite du Valais, vice-président (1909) et président de Martigny-Bourg (1916-1936), député au Grand Conseil (1913-1939), conseiller national (1920-1928), colonel brigadier (1924-1928). Louis (1896-1952), avocat et notaire, juge au Tribunal fédéral, colonel. François, né en 1935, avocat et notaire, chancelier de la Confédération. Pascal, né en 1942, avocat et notaire, président de Martigny (1984-1998), conseiller national (1979-1998), conseiller fédéral (1998-2009), président de la Confédération (en 2003 et en 2008).

Sources: Roland Farquet, L'admission de la famille Couchepin dans la bourgeoisie de Martigny

Arthur Couchepin

Né le 1er mars 1869 à Martigny-Bourg: décédé le 11 avril 1941 à Lausanne; originaire de Martigny-Bourg. Fils de Joseph, juge à la cour d'appel, et de Rosalie Gattoz. Collège à Saint-Maurice et à Einsiedeln. Études à l'École de droit de Sion et à l'Université de Berne, Épouse Valérie Closuit, Avocat et notaire (1892), Arthur Couchepin reprend l'étude paternelle. Député radical au Grand (1893-1905).Conseil valaisan Président de Martigny-Bourg (1897-1905). Conseiller d'État (1905-1916. Justice et police). Le groupe radical des Chambres lui préfère Felix Calonder en 1913 pour l'élection au Conseil fédéral. Juge suppléant (1914), puis juge fédéral de 1916 à 1936, il est le premier Valaisan à présider la Haute Cour (1935-1936).



Arthur Couchepin.

Docteur *honoris causa* de l'Université de Berne.

Jules Couchepin

Né le 23 juillet 1875 à Martigny-Bourg; décédé le 21 mars 1939 à Martigny-Bourg: originaire de Martigny-Bourg. Fils de Joseph, juge à la Cour d'appel et de cassation, et de Rosalie Gattoz. Collège à Schwytz et Fribourg, diplôme d'ingénieur civil à l'École polytechnique de Zurich (1897). Épouse Cécile-Antoinette Simonetta.

Directeur des études et de la construction de chemins de fer de montagne (Gornergrat, Martigny-Orsières, Aigle-Sépey-Les Diablerets, Bex-Gryon-Villars), de funiculaires (Vésuve) et de centrales hydrauliques. Directeur des mines d'anthracite du Valais. Vice-président (1909) et président de Martigny-Bourg (1916-1936). Député au Grand Conseil valaisan de 1913 à 1939. Membre du comité directeur du Parti radical suisse. Conseiller national (1920-1928). Colonel brigadier (1924-1928).

Sources: e-DHS, Dictionnaire historique de la Suisse

NB: les armoiries de la famille Couchepin ne sont pas citées dans l'Armorial valaisan.

